

6 clics

l'Île-de-France décryptée
par les experts de **L'Institut Paris Region**

1^{er} juillet 2021 - #160



Aux actes citoyens ! Quand les initiatives citoyennes bousculent l'action publique

L'implication des citoyens dans la vie locale ou dans des actions collectives n'a jamais été aussi forte. Leurs envies d'agir, de se mobiliser s'étoffent, se transforment, se diversifient. À la fois en quête d'autonomie et d'efficacité face aux crises sociales ou écologiques, les expériences citoyennes portent en germe une réelle capacité d'innovation sociale. Exprimant une forme d'impatience, elles viennent interroger l'action publique, la bousculer dans ses manières de faire, de décider.

Notre nouveau numéro des *Cahiers*, le 178, apporte un éclairage et les voies d'un dialogue constructif entre ces citoyens en actes et l'action publique territoriale.

Il est accompagné de quatre courts métrages qui nous font découvrir des expériences locales franciliennes : le p'tit Cerny dans l'Essonne, Biocycle à Paris, le jardin éco-poétique à Saint-Ouen et les abeilles de l'Yvette à Gif-sur-Yvette.

[Lire le cahier et voir les vidéos](#)



Près de 2 millions d'actifs exercent un métier « essentiel du quotidien » en Île-de-France

En partenariat avec l'Insee et l'Apur, et l'appui de notre département Santé (ORS Île-de-France), nous publions deux *Note rapide* sur les travailleurs exerçant une

profession dite « essentielle du quotidien ». La pandémie de Covid-19 a mis en lumière le rôle indispensable de certains travailleurs tels que les personnels hospitaliers, caissiers, ouvriers de la logistique et de la maintenance, aides à domicile, personnel de l'éducation... Quelque 1,9 million d'entre eux travaillent en Île-de-France, dont 109 000 résident en dehors de la région. Qui sont ces personnes, où travaillent-elles, dans quelles conditions sont-elles logées ?

1,8 million d'actifs « essentiels du quotidien » résident en Île-de-France : qui sont-ils ?

Où habitent les actifs « essentiels du quotidien » qui travaillent en Île-de-France ?

[Lire la Note rapide n° 896](#)

[Lire la Note rapide n° 897](#)



34 % des communes franciliennes dotées d'une police municipale

En Île-de-France, les polices municipales se développent de façon continue. Elles comptaient dans leurs effectifs près de 4 000 agents en 2019, répartis sur l'ensemble du territoire et plus spécifiquement en petite couronne. Nous enrichissons notre système d'information géographique (SIG) avec de nouvelles données sur la sécurité en Île-de-France. Piloté par la mission Prévention sécurité, ce travail consiste, dans un premier temps, à mieux visualiser l'imbrication et l'articulation entre les différents services dédiés à la sécurité publique au sein de la région et à différentes échelles. Ces données géolocalisées viennent compléter plusieurs travaux sur les enjeux de gouvernance de la sécurité publique, ou encore sur le développement des polices municipales.

[Voir les infographies et la carte](#)



Baisse des naissances et de la fécondité : l'Île-de-France, région la moins touchée

Après plusieurs années de baisse, le nombre de naissances et la fécondité se sont pratiquement stabilisés en 2019, en Île-de-France comme ailleurs en France métropolitaine. Le recul de la natalité lié au report des naissances à des âges plus tardifs, est moins prononcé en Île-de-France en raison d'une part plus importante de femmes nées à l'étranger dont la fécondité reste plus élevée. Pour autant, l'immigration n'explique pas les différences spatiales de fécondité qui restent fortes en Île-de-France, comme au sein de l'Union européenne. Elle contribue simplement à les accentuer.

[Lire l'article](#)



L'espace social francilien à la croisée des origines et positions professionnelles

Dans une région où 24 % des ménages ont une personne de référence immigrée, et où il a été maintes fois souligné que les territoires les plus défavorisés sont aussi ceux qui concentrent beaucoup de population immigrée, le croisement de ces deux dimensions – position professionnelle et origine immigrée – permet d'éclairer sous un angle nouveau les logiques qui président à l'organisation socio-spatiale du territoire francilien.

[Lire l'article](#)

